

EL ECO DE LA FUSION

BISEMANARIO LIBERAL DEMOCRÁTICO

Año VII

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes, Ptas. 0,50
Fuera, semestre, » 3,00
Anuncios comunicados a precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 16 de junio 1904

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.— Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.

Núm. 48

González Forte

Apenas supimos la triste noticia del fallecimiento del eximio escritor, que fue director de nuestro estimado colega *La Tribuna*, que se edita en Barcelona, dirigimos a aquella Redacción nuestro pésame sentidísimo.

La lectura de los artículos necrológicos, de los que fueron sus compañeros de redacción, apena el ánimo del lector y todos ellos a cual mejor escrito espresan de modo elocuente por el sentimiento que los inspira el gran mérito de las virtudes que realizaban a aquella elevada personalidad que se asentaba en vida sobre tan sólidas virtudes prestigiosas.

Todos reconocían en el ilustre escritor finadas aptitudes de grande hombre que las evidenciaba en la difícil prueba perseverante de la labor del periodista y todas las resumió en la fecunda actividad para el trabajo y en la acendrada modestia que le distinguía.

Solázanos este caso de gratitud sincera viéndolo como corresponden a su ausencia los que tuvieron el placer, en vida, de compartir los esfuerzos de este trabajo devorador de existencias consagradas a mantener el culto de las ideas, a saciar la razón colectiva, y cuando menos, a mantener satisfecha la vorágine de curiosidad de que el espíritu público está poseído.

A nosotros nos une a este sentimiento de tristeza los vínculos de solidaridad por el modesto pero honroso cargo de corresponsales de *La Tribuna*, que en tanto estimamos por las condiciones recomendables de aquel director y de los ilustrados compañeros que deja. Y no cesa de agravar la desgracia los raros méritos del muerto tan merecidamente encomiado, ya que es tan escaso el número de los que pueden llenar el vacío que deja un hombre de virtud y de talento.

No vamos a establecer categorías que puedan herir susceptibilidades según determinemos mayor o menor superioridad entre las diferentes manifestaciones de la actividad; pero bueno es que reconozcamos indisputable superioridad en aquellas inteligencias que eligen por destino la ingrata y difícil profesión del periodista, obligado a improvisar la razón de todos los sucesos, siguiendo la norma dialéctica del raciocinio en el discernimiento de las ideas, contando con los elementos de una cultura adquirida y de una impresionabilidad súbita e instantánea que se excita y funciona con espontaneidad y acierto, que otros han de aprovechar y juzgar con reposado cálculo y frío raciocinio sin riesgo y esfuerzo semejante.

Es distinto y más penoso que todos los trabajos literarios y científicos el trabajo del periodista. El catedrático de una asignatura no se extralimitará de los lindes y extremos de una materia concreta y determinada; además, cuenta con tiempo y preparación excesivos; el periodista aun cuando se halle preparado suficientemente, no tiene ni tiempo ni auxiliares en su trabajo. El

profesor consulta a la especulativa y a la experiencia: el periodista, los más de los casos ni a una ni a otra puede solicitar sus consejos; por que obra por impresión subjetiva y conforme le traza el inflexible marea de la parcialidad a que está afiliado. El autor de un libro ó de una composición literaria cualquiera, escribe con calma, sosegado, de modo que pueda concentrar su pensamiento, y además elige el tema para su libro; el periodista no elige asunto y consulta al reloj como el náutico a la brújula, muy febrilmente.

Si del mérito de los esfuerzos se pasa al de los riesgos y de las compensaciones, se observará cual heróica es la honrosa profesión del periodismo. Nada se le perdona al adversario, al caído; jamás se le recompensa lo debido y en proporción al servicio que presta, no siempre circunscrito y limitado a fines individuales ni de empresa, porque la más simpática al escritor público es la que más se extiende en la universalidad y en los dilatados espacios a donde su pensamiento puede hallar eco y resonancia, siendo, como es, la idea patrimonio peculiar y común de la humanidad eterna en sí.

González Forte fue un héroe de esta especie que se inspiró en los nobles ideales de la Prensa por qué hemos de ser parcos é ingratos de no elevarle el modesto pedestal desde las columnas de EL ECO DE LA FUSION?

Pagada esta deuda nos recogemos en nuestro propio sentimiento para llorar su ausencia.

Descanse en paz el joven director de *La Tribuna*!

BUSCANDO NOVIA

El acreditado «Don Felipe»

«MATRIMONIOS VENTAJOSOS

Hay una señorita con 5.000 duros, otra con 10.000, otras dos hermanas con 18.000 duros en propiedades y 4.000 en el Banco de España, y una viuda con 75.000 y una hermosa posesión, que desean legalmente casarse. Se trata en serio, muy formalmente y con la más absoluta reserva, como siempre, haciendo constar que esta Casa paga la cuota máxima de la contribución, y su propietario, el acreditado Don Felipe Giménez, es el Síndico-Presidente del gremio; no teniendo nada absolutamente que ver, ni ha tenido nunca, con ninguna Agencia de casamientos.

Ya se sabe, pues, que entre todas las Agencias de matrimonio, tanto de España como del extranjero, la que dirige el acreditado, inteligente y discreto Don Felipe, es la más acreditada.

Pueden dirigirse los que deseen conseguir su felicidad y bienestar (con sello para la contestación) a dicho señor, calle de Calvo Asensio, 8, Madrid.

Confieso que estos anuncios frecuentes del acreditado Don Felipe llegaron a preocuparme de tal manera, que hace cinco ó seis meses decidí ponerme en legales relaciones con él, á fin de

ver si podía averiguar lo que su Agencia significaba y descifrarle la charada si, en efecto, el prestigioso *Celestino*, era como yo me figuraba, un vivo de cuidado.

Para realizar mi propósito tenía que convertirme en caso, esto es, había de acudir a su vicaría aparentando la más acendrada fe en sus gestiones, é imprimiendo en mi rostro, en mis movimientos y, sobre todo, en la manera de hablar, ese carácter ingenuo, confiado y si se quiere tonto, que deben llevar encima los innumerables idiotas que acuden en serio á semejante Agencia.

Estudié con detenimiento el papel de galán joven que iba á representar en esta comedia, y cuando estuve satisfecho de mi plan, dirigí una carta á Don Felipe, firmada con nombre supuesto.

Cartas bufas

Juro á ustedes, queridos lectores, que mientras incubaba esta información me he reído solo por esas calles de Dios como un bendito palurdo.

Eso de entendermelas con el inteligente Don Felipe para que me proporcionase una conyuge en buen uso y acaudalada, me hacía feliz porque presumía lo que iba á divertirme.

Y decidido á desentrañar la famosa Agencia de matrimonios, dirigí al discreto casamentero la primera misiva, que decía así:

«Sr. D. Felipe Jiménez:

Muy señor mío: Yo soy muy desgraciado en amores, sin que esto quiera decir que me haya tocado la lotería ni una sola vez.

Se lo juro á usted con la mano puesta, sobre este pobre corazón. Quise á una mujer sin ser correspondido, y jamás pude vanagloriarme de que me tocara ni una aproximación.

Al leer los anuncios que publica usted con frecuencia en la Prensa, he visto un rayo de esperanza. Si ese rayo no cae sobre mí, soy hombre muerto, aunque esto parezca un contrasentido.

Usted puede hacerme feliz facilitándome una joven de esas que tiene en su amorosa vitrina. Apídense de mí y proceda con esa reserva y seriedad de que blasona.

Yo le quedaré por ello altamente agradecido, amén de pagarle el correaje de rigor.

De usted atento s. s. q. l. b. l. m.

C. Díaz»

Disgustos domésticos

Depositar esta carta en el buzón y comenzar en mi casa los disgustos, fué todo uno.

—¿Por qué?—se preguntarán ustedes.

Pues muy sencillito. Lo primero que tuve que hacer al entrar en tratos serios con Don Felipe, fué decir á mi familia que si el cartero llegaba preguntando por C. Díaz, tomasen la carta, pues era para mí.

—¿Para tí?—exclamó mi mujer algo escamada.—¿Y por qué no la dirigen á tu verdadero nombre?

—Mira, hija, no he tenido más remedio que ocultarlo para hacer fácilmente una información. No temas...

La pobre no se tragó esta píldora, y lejos de tranquilizarse aumentó su incredulidad.

—¿Quieres explicarme esa información?—
añadió.

—¡Con el alma y la vida!—repliqué yo palideciendo.—Quiero hacer unos artículos acerca de *Don Felipe Jiménez*, ese buen señor que se dedica, según él, á casar gente, y para empaparme bien de su martingala le he escrito diciéndole que deseo contraer matrimonio.

—¿De verdad es eso?

—¡Mujer, qué cosas tienes!...

—Bueno, ¿y por qué no has elegido otra información cualquiera?

—Pues, mira, porque ésta me parece muy interesante.

—Sí, pero tendrás que ir á casa de ese señor, hablar con las mujures que allí tenga, departir amorosamente con la señorita elegida...

—Vamos, no seas tonta, y sobre todo, no tomes al pie de la letra lo que anuncia ese hombre.

Y este fué nuestro único diálogo durante tres ó cuatro días. El sacrificio que me había impuesto no podía ser mayor. La paz de mi hogar se había turbado por las pícaras exigencias de la profesión.

Anzuelo picado

A los cuatro días justos y cabales de haber escrito mi carta, recibí otra de *Don Felipe* por el correo interior.

El pez había picado, mi anzuelo le iba á enganchar y loco de júbilo rasgué el sobre.

Abrí con verdadera ansiedad un pliego de papel cuadrangular, y lo primero que me eché á la cara fué un gran membrete, que dice así:

Felipe Jiménez Soler. —Agente especial de asuntos de matrimonio. —Veinte años de práctica. —Madrid.

Comencé á leer, y el contenido de la carta era éste, sin quitarle ni ponerles nada de mi cosecha:

Sr. D. C. Díaz.

Muy señor mío: Enterado de su grata, y creyéndole un hombre serio y formal, le contesto á usted, porque de lo contrario puede tener la seguridad que no le contestaría.

Si verdaderamente quiere usted que le sirva, puede remitirme una peseta en sellos correo y le mandaré las explicaciones é instrucciones necesarias al efecto que pide, y nos entenderemos.

Y en cuanto al importe de mis honorarios, eso ya se pagará después de casado y terminado el asunto felizmente; pues yo no pido anticipado más que para los gastos indispensablemente necesarios que suele ocasionar el asunto que á usted le conviene.

Dígame usted si tiene su retrato, pero no lo envíe hasta que se lo pida.

En espera de sus ordenes queda de usted atento s. s. g. b. s. m.

FELIPE JIMÉNEZ.

sic Calvo Asensio, 8.

A punto estuve de reventar de risa cuando terminé la lectura de su carta. Mi mujer, entre tanto, mordíase los labios y no podía disimular su disgusto.

Llegué á la redacción, lei la respuesta de *Don Felipe*, y cada frase, cada palabra, fué acogida con una carcajada general.

Aquel mismo día contesté á mi bienhechor *Celestino* con otra cartita, cuyo texto copio:

Sr. D. Felipe Jiménez.

Muy señor mío: Recibi su carta del 31, que me llenó de gozo.

Creo usted, respetable D. Felipe, que hace mal en poner en duda mi formalidad mil veces demostrada.

Se trata sencillamente de un joven que ha sido muy infeliz amando y que se refugia en un hombre tan acreditado como usted para conseguir la dicha conyugal.

Tengo un retrato de perfil y otro de frente que pongo á su disposicion, y le anuncio que tengo un lunar veloso en la mejilla izquierda por si esto pudiera ser un obstáculo.

Adjunta le remito una peseta en sellos que me pedia.

Le ruego que active sus gestiones, pues ardo en deseos de conocer mi porvenir.

De usted afectísimo,

FULANO DE TAL.

Un hombre aprovechado

Lo del lunar advierto que es una solemne broma y el texto de la carta es cursi y ramplón, como me figuro que escribirán los que acuden á *Don Felipe*, con todas las de la ley.

Ahora, ya que me importa poco lo que piense de mi ese buen hombre, diré que es un perfecto vivo, como lo demuestra el tono casi despectivo de su carta cuando da á entender que me hacen un favor contestándome.

La cosa está bien entendida porque, dejando entrever que no entra en negociaciones con nadie más que formalmente, muchos creerán lo que dice y caerán en sus redes.

Vaya con Dios el *Tío Juntachulos*, como así ó muy parecidamente le llaman en Vallehermoso los chicos, y el curioso lector que lea la segunda jornada de estas historias íntimas irá conociendo poco á poco las cosas que hace el acreditado *Don Felipe Jiménez* con los cándidos que atrapa?

Mañana insertaré el pliego de condiciones para casarse que tuvo á bien remitirme, y daré cuenta de la primera y sabrosa entrevista que él y yo celebramos.

¡Atención, pues, señores, que la cosa lo merece!

Fulano de Tal.

**Carlistas
contra prelados**

Los ministeriales que se muestran gozosos, entusiasmados, con todo lo que hace y dice el señor Maura, señalaban á la consideración pública, como un acto plausible que casi limpia al presidente de su nota bien acentuada de clerical, el hecho de que rechazase con relativa energía la proposición del señor Gil Robles, quien pretendía que el Gobierno español y el Congreso español declarasen haber visto con disgusto la visita de Loubet á Roma sin pasar por el Vaticano.

No descubrimos por ninguna parte la supuesta energía de Maura, aunque claro es que, ante las intransigencias y los fanatismos de los carlistas, el respeto á los hechos consumados que movía el ánimo de un jefe de Gobierno constitucional, en obligadas condiciones de acatamiento á la soberanía indiscutible de Francia é Italia, tiene que resultar incluso avanzando, incluso empecatado liberal. ¡A tales extremos llevan las cosas los representantes de una política atávica, que hasta Maura puede aparecer un momento libélsimo?

Pero nosotros hubiéramos deseado, en honor del buen nombre de España, que esos arrestos del Gobierno hubiesen ido más allá. De percatarse éste de sus verdaderos deberes, ni siquiera se habría consentido la interpelación del Sr. Gil Robles, que, aunque sea por órgano de una minoría, nos presenta á los ojos de Europa como un pueblo atrasado atrasadísimo, en que se pueden discutir en serio semejantes anacrónicas proposiciones. País católico es Austria, país católico es Bélgica, país católico es Portugal, y nadie se ha atrevido, que nosotros sepamos, á censurar la conducta del presidente de la República francesa, quien mantiene cordiales relaciones con todos esos Estados.

La pretensión del Sr. Gil Robles debió rechazarse de plano, sin debate, y caso necesario, im-

pedir que se hablase siquiera del asunto. La independencia absoluta del poder de un Estado ha de ser respetada, si queremos que se nos respete nuestra propia independencia. Y el solo deseo, por platónico que sea, del restablecimiento del poder temporal implica un atentado contra todo lo que son los inconvencibles de la comunidad internacional civilizada.

¿Qué se diría en el Extranjero, que se diría incluso en España, si en el Congreso español se presentase un día una proposición pidiendo que fuera discutido el hecho consumado, y universalmente admitido en todo el mundo, de la anexión de Alsacia y de Lorena al Imperio alemán? ¿Qué se diría en el Extranjero, qué se diría incluso en España, si en las Cortes españolas se pretendiera el absurdo de discutir el derecho con que Francia goza de un dominio perfecto sobre una parte de Saboya, sobre Niza, sobre el resultado de convenios y pactos que tienen en su favor hasta la fuerza de la prescripción? ¿Que se diría en el Extranjero, qué se diría incluso en España, si nos pusieramos á debatir seriamente, con pretensiones de enmendar la plana á Inglaterra, acerca de la cuestión de Irlanda?

Todo eso cae fuera de la esfera de acción de debate y hasta de opinión de un Parlamento, cuando más de un Gobierno, y constituye una imprudencia el solo intento de ponerlo al orden del día en las Cámaras de un país regido por los principios de ahora y de siempre del Derecho de gentes. Y por los mismos motivos cae fuera de discusión el tema que ayer quiso plantear el señor Gil Robles, en cuyo fondo late el problema de la temporalidad del poder de la Santa Sede. Treinta y cuatro años después de la constitución del reino de Italia y de la entrada de las tropas vencedoras en Roma, todavía hay un país en el que se vota, aunque sea para rechazar la absurda pretensión de los carlistas, el acto de soberanía nacional, de más perfecta y absoluta soberanía nacional, de un Estado.

Y cuando el Sr. Maura, que no es precisamente un gran liberal ni un jacobino, protestando contra las rancias y desatinadas teorías del señor Gil Robles, recordaba el hecho de que el cardinal Svampa se sentó al lado del Rey de Italia en Bolonia, el diputado carlista, que es, por añadidura, catedrático de Derecho en Salamanca, sin consideración ninguna á un príncipe de la Iglesia, que fué en el último Cónclave candidato á la tiara pontificia, exclamó, en el colmo de la indignación:

—¡Valiente prelado!

He ahí el respeto que nuestros ultramontanos guardan, no ya á los poderes laicos, sino á los poderes espirituales, á la Iglesia misma, en una de sus más altas, dignas, sabias y virtuosas representaciones. He ahí también confirmado nuevamente lo que cien veces hemos dicho en todos los tonos y con toda clase de pruebas, es á saber: que nuestros neos toman á la religión como cosa tan suya, que la explotan, la hacen materia de monopolio, para al cabo denigrarla si no sirve humildemente á sus pasiones é intereses políticos.

¡Valiente prelado! Eso que dijo el señor Gil Robles, con ofensa de la Iglesia y de sus ministros, con escarnio del catolicismo, que nuestros intransigentes y fanáticos llevan en los labios y no en el corazón, no se hubiera atrevido nunca á decirlo un liberal, un anticlerical, de los á diario y calumniosamente acusados de poco religiosos. La religión para tales ultramontanos rabiosos es un comodín, un instrumento, que se enaltece ó se rebaja según sirve ó no á la dominación de las almas y de los cuerpos.

El cardenal Svampa, ultrajado por un católico en plena Cámara española, no es una excepción. Hasta el solio mismo de León XIII, no obstante su santidad, llegaron los agravios y los insultos de los intransigentes, de los fanáticos, que se es-

ilan por acá, cuando el Papa muerto predicaba en repetidas encíclicas el respeto á las Repúblicas y á las Monarquías liberales y revolucionarias establecidas por el mundo.

Ese apóstrofe al prelado Svampa es la revelación de todo un estado de conciencia de ciertas escuelas y partidos políticos que ya no tienen existencia legal y real mas que en España, y es además la última y lógica consecuencia de la doctrina sustentada en la Academia de Ciencias Morales y Políticas días pasados por dos ilustres correligionarios de Maura, ministros que han sido en Gabinetes constitucionales. El señor Gil Robles es mucho más consecuente que don Alejandro Pidal y que el marqués del Vadillo, y por eso él puede ofrecerse como representante legítimo de un ultramontanismo que los otros practican sin perjuicio de gozar de las temporalidades del liberalismo.

Y en último resultado, el Sr. Gil Robles es el que puede dar y no recibir lecciones del presidente del Consejo. Cuando éste se pasma y se entusiasma ante la obra de las Comunidades religiosas; cuando éste imprime á su política el tinte clerical y reaccionario que le caracteriza, podrá entregarse de buena fe á tal linaje de expansiones clericales, creyendo que no tendrán consecuencias ó que sus consecuencias se detendrán en el ansiado aumento de su poder personal, del famoso bloque de las derechas.

Se equivoca lastimosamente Maura, y ahora empieza á tocar los resultados, y no se detendrán ahí las dificultades de su gobierno. Hoy Gil Robles, mañana otro, pedirán á Maura que marche, que obre en armonía con sus ideas, que defienda al Papa con algo más que con figuras retóricas. Los ultramontanos tienen derecho perfecto á pasarle la cuenta al presidente, porque ellos no sirven gratis en el bloque, porque ellos han de cobrarse el auxilio prestado al jefe del clericalismo.

Saludo á los catalanes

Con sumo gusto trasladamos á las columnas de EL ECO DE LA FUSION la siguiente hermosa poesia, original del celebrado autor de «La Pasionaria», leída en la fiesta verificada en Madrid en honor de Rusiñol y Borrás.

Dice así:

Ese aplauso, esa explosión de entusiasta admiración y noble sinceridad, ¿no os ha sonado á verdad que sale del corazón?

Pues si nadie amor la niega, ¿por qué vuestra musa llega

con recelos de campaña

á la capital de España,

que es su casa solariega?

No era necesaria lid

ni batallar con el Cid,

ni vencer á Calderón

para tomar posesión

de vuestra gloria en Madrid,

y al que lo quiso dudar

ahora le podeis contar

que ante vosotros abiertas

hallasteis hasta las puertas

del alma de par en par;

que son los patrios amores

de merecidos honores

los depositarios fieles,

y vuestros nuestros laureles;

y nuestros vuestros autores;

pues metrópoli y región

pedazos de patria son,

y la gloria, el fuerte lazo

que las une en un abrazo

y en un solo corazón.

España desastres llora;
más por vosotros ahora
renace á gloriosa vida;
por la fuerza fué vencida,
por el Arte es vencedora.
Mal á sus hijos enseña
el que á su patria desdeña
por pobre, mermada ó triste,
pues en sus hijos consiste
que sea grande ó pequeña.
La gloria no es galardón
que nos debe la nación;
es lo que ha de darla el genio
triunfando sobre el proscenio,
brillando en la Exposición,
guiando en marcha triunfal
á la legión fraternal
del mártir de su deber,
del artista del taller
y el obrero intelectual.

Que en vosotros sea honrada
la Madre desheredada,
y al altar de vuestra gloria
irá, tras de la Victoria,
la Fortuna encadenada.
Llámase Ruiz ó Querol,
ó Pérez ó Rusiñol,
sea de Vich ó Teruel,
que donde crezca un laurel
lo recoja un español;
que la labor juvenil
haga de España un pensil;
venga el oro (que ya tarda),
y no os olvideis del guarda,
que necesita un fusil.

Leopoldo Cano.

Crónica

Anunciamos á nuestros abonados de fuera que esta Administración ha puesto al cobro los recibos del actual primer semestre.

Ha sido declarado cesante, el practicante del hospital don Domingo Gasulla.

En el pinar de la *Mola de Cati*, propiedad del Ayuntamiento de esta ciudad se ha verificado una corta fraudulenta de unos seiscientos pinos.

Los autores de la corta han sido detenidos por la guardia civil y puestos á disposición del Juzgado.

Ha experimentado una regular crecida nuestro río Ebro.

En la Exposición de Bellas Artes, sección de escultura, ha obtenido una segunda medalla nuestro paisano el notable y acreditado artista señor Alcoverro, por su trabajo escultórico *La Agricultura*.

Ha sido autorizado por el ramo de Guerra, don Francisco Llasat, para construir en una finca que posee en la segunda zona polémica.

Leemos:

«Nos dicen de Ampolla que el sábado último en una finca inmediata á la población, propiedad de don Antonio Font, se ha hecho un hallazgo de importancia.

Hallábanse varios operarios deshaciendo un márgen, con el fin de aprovechar la piedra para edificar, cuando con sorpresa tropezaron con unos aparatos, varios troqueles y barras de metal que resultaron ser todos los elementos necesarios para la fabricación de moneda falsa.

Encontráronse duros fiamantes con el cuño de fecha 1888, pesetas de 1878 y piezas de á diez céntimos de 1884.

Dióse del hallazgo cuenta al Juez de Perelló, quien se hizo cargo de todas las piezas encontradas.»

La Asociación de Viajantes de Barcelona nos ha remitido la *Memoria* leída en la Junta general celebrada el día 27 de diciembre de 1903.

De la lectura de aquella se desprende que el estado de la mencionada sociedad no puede ser más próspero.

Agradecemos la atención.

Desde Barcelona

Gran pérdida para *La Tribuna* ha sido el fallecimiento de su ilustrado director el inteligente periodista don Juan Gonzalez Forte, acaecido el domingo último, víctima de cruel enfermedad. El entierro, que se verificó ayer lunes, resultó una importante manifestación de duelo, pues además de que en él estaban representados todos los periódicos de esta capital acudieron á rendir el último homenaje de consideración y respeto al cadáver del señor Forte, distinguidas personalidades pertenecientes á todas las clases sociales, el Consejo de Administración de *La Tribuna* y su señor hermano don Eduardo. Descanse en paz el que era á la vez excelente caballero y buen amigo.

Una entidad que se titula *Fomento Festival de Barcelona* ha resuelto, mediante apoyo material y pecuniario del Ayuntamiento, celebrar desde el 22 al 30 del actual varios festejos, entre ellos la llamada *Fiesta de los mercados*. Esta asociación ó lo que sea, inauguró sus tareas festivas el año pasado, y resultó un completo fiasco. Veremos lo que pasará en el presente, y ojalá que no merezca en el presente la reprobación general de antaño.

En mi próxima correspondencia daré de ello más pormenores.

El sabio republicano Costa, ha escrito una carta á su correligionario Arias, en la que termina con este sabrosísimo párrafo: «Si quieren verme alguna otra vez en circulación, acompañándoles por las calles, es preciso que dejen por ahora de acordarse de mí, que me respeten en mi reclusión todo el tiempo que sea preciso.»

De manera que una de las lumbreras del llamado partido único, en vista del proceder de sus amigos políticos, se llama á engaño y se retira á la vida privada, para no ser cómplice de sus desaciertos.

Buena, pero buena se va poniendo la agrupación de los Lerroux, Junoy y Corominas.

Seguimos sin alcalde propietario. Dicese que no le ha sido admitida la dimisión de Boladeras y que Maura desea que continúe desempeñando la Alcaldía, para más adelante, en pleno verano, cuando las Cortes estén cerradas, poder repetir aquí el caso de Valencia, de suspender á la mayoría republicana.

La huelga de oficiales peluqueros y barberos sigue en el mismo estado, ya que ni patronos ni obreros ceden en sus pretensiones.

14 junio de 1904.

Persianas

de todas clases y colores á precios económicos y sin competencia.

Se componen y repintan las usadas.

Unica casa que puede servir más variedad en persianas, baules, mundos y maletas fuertes.

Servicios fúnebres y ataúdes de todas clases.

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12, (vulgo Plaza de Dalt).

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22.

ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

BOSTON RUBBER SHOE C.

Fijese que las suelas lleven el nombre

Para caballero á 8 ptas.—Id., señora á 6'50.

BOSTON

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO * PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FÁBRICA

DE Productos refractarios y alfarería

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.
ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azúfres y otras industrias.
HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.
Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). **TORTOSA**

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.
Se reciben encargos de baldosas.
En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—**TORTOSA**

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna. *

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.
Id., id., id., id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.
Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100.
Zarzaparrilla verdad. con esencia pura, clase 1.ª.
Zarzaparrilla clase 2.ª.

Brea Munera con esencia, clase 1.ª.
Cerveza alemana tónica y de gran pureza.
Cervezas extranjeras de varias clases.
Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

**Amer-Picón, Absenta
Vitter, Vermohut, etc. etc.**

Ermitaño, Zaragozano, Semanales y Americanos. Almanaque-Enciclopedia Baillly-Bailliere Dietarios

Imprenta y Librería de

Angel 16 y 18.—**TORTOSA**

200.000 postales de todas clases y precios

Arturo Morera

MÁQUINAS WERTHEIM PARA COSER

DIRECCION GENERAL: Aviñó, 9, Barcelona

SUCURSAL EN TORTOSA

13, BUENAIRE, 13

SUCURSAL EN REUS: Mayor, 7

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pidanse catálogos ilustrados que se dan gratis

Rogamos al público visite este establecimiento, donde encontrará un variado surtido de máquinas para todas las industrias y usos domésticos, y con las mismas se ejecutan toda clase de bordados, de los llamados rechilien, artístico encaje inglés, como asimismo admirables calados en toda clase de géneros.

Ofrecemos un gran surtido de máquinas de hacer calceta que, con el fin de que estén al alcance de todas las fortunas, se facilitan á plazos.
Máquinas de escribir, Ideal la más perfeccionada, con escritura viable y el duplicador Róneo reconocido como el más adelantado del mundo, por ser su trabajo tan facil de realizarse que un niño de 6 años puede hacer una tirada de 5.000 copias con un solo cliché, á razón de 60 por minuto, teniendo cada copia la misma apariencia que el original.

Este establecimiento cuenta con profesoras para toda clase de trabajos que se realicen con las citadas máquinas, siendo sencillísimo el ejecutarlos.